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大蒜、、秋葵不抗癌！！
告诉你抗癌““神药””的真相
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南洋中学：
召开庆华诞 兴教育 谢师恩———教工团支部座谈会

近日，南洋中学开展了以
“做一名有理想、有本领、有担
当的青年教师”为主题的教工
团支部座谈会。青年教师代表
立足本职岗位，和大家一起探
讨关于如何落实“立德树人”、
聚焦学科核心素养、修炼师德
师风师能、对推进育人方式改
革指导意见学习体会等五个方
面的心得和建议。因正逢教师节之际，座谈会上青年教师们也为自己的带教师
傅精心准备了礼物，感谢师恩。

近日，市教科院实验小学语文学
科组的全体老师围绕 “夯实教学常
规、注重落实细节”召开第一次学科
大组会议。会上，学科带头人具体说明
了备课、上课、作业、辅导、评价这五个
教学环节的各项常规要求，并指出新
学期教师们必须严格按照新修订的各
项教学管理制度和具体要求，规范自
己的教育教学，学校也将加大检查、考
核力度，确保各项工作有效落实。

市教科院实验小学：
召开语文学科 22001199学年
第一学期教研组会议
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市场上充斥着各种各样的抗癌神药和神
奇食物，有的宣称可以防癌，有的宣称可以治
癌，还有的宣称能提高免疫力。这些“神药”
和食物究竟有没有功效？

●大蒜

“多吃大蒜能养生”的概念一直很火，在
传闻中，大蒜和大蒜制品几乎是治百病的，防
癌、抗菌、降血脂、降压、预防心血管疾病，全
都不在话下。善于思考的人肯定意识到了，大
蒜是日常饮食中最重要的食材之一，如果真
有那么多功能，为什么还有那么多的癌症和
心脑血管病？

其实现代医学也在研究大蒜，不过前面
宣称的那么多功能，有些试验未通过，有些还
存在争议，还有一些只是细胞或动物实验的
结果，不能简单地推到人身上。所以，指望吃
大蒜来强健身体的人，还是早点打消念头的
好，而打着抗癌防癌旗号的大蒜制品就更别
相信了，免得被骗钱，还搭上身体健康。

当然，大蒜作为一种蔬菜，正常吃是没有问
题的，只是不提倡带着抗癌防癌的目的大量吃。

因为健康饮食的基本原则之一是杂，也
就是多吃各种新鲜蔬菜瓜果，要均衡、多样。

●三七

三七又叫田七，从植物学的角度看，三七
和人参是同一科的植物，但不是同一种。三七
确实有着悠久的使用历史，也能查到一些相
关研究，不过研究者们重点关注的是名为皂
苷的成分，对其作用的观察也都集中在血管
疾病上，并没有提到抗癌。

至于其他的养生功效，就更加缺乏证据
了。但必须强调的是，不论是研究还是临床诊
疗，三七都应当作为药物来对待。如果有商家
宣称吃了三七产品能抗癌、能保健，要么是违

法的，要么就是在打擦边球骗钱，大家可要擦
亮眼睛。

●秋葵

秋葵是种很受大家欢迎的蔬菜，外号也
多得不得了，比如绿色人参、植物黄金，还有
人说秋葵是癌症的克星。

但归根结底秋葵还是一种蔬菜，营养成
分无非是水、维生素、一些微量元素和矿物
质。要说吃了秋葵有好处不假，但要说它能
抗癌，除非是发现了很特别的物质，但到目
前为止，还没有证据证明秋葵不是一个普通
蔬菜。

其实，即便是实验研究发现秋葵中含有
某种抗癌活性物质，也并不意味着吃秋葵就
能抗癌防癌。含有抗癌活性物质和吃这种植
物能防癌完全是两回事，不能简单地划等号。

有人可能要问了，它对癌症预防没有
一丁点儿作用吗？当然有，蔬菜瓜果必须
吃，吃够了对身体有好处，身体好了，从某
种程度上来说，当然有助于防癌。但这个话
就要换一种说法———吃多种蔬菜水果，营
养充足又均衡，身体好了才可以防癌。指望
只吃那一两种神奇的癌症克星来防癌，完
全不现实。

●红豆杉

紫杉醇是一种很常见的化疗药，具有抗
肿瘤作用，很多癌症患者或家属都听说过。紫
杉醇是从裸子植物红豆杉的树皮中分离提纯
的产物，于是很多商家打起了红豆杉的主意，
做了很多类似产品，并宣称能抗癌。

但是，红豆杉树皮中的紫杉醇含量相当
低。资料显示，大约 13.6 公斤树皮才能提出
1 克的紫杉醇，这样算来，临床上治疗一个卵
巢癌患者大约需要 3～ 12 棵百年以上的红豆

杉树。
这么多棵树，就算一天三餐泡树皮水喝，

就算有一天能喝到「起作用」的程度，可能病
没治好，肚皮早就撑破了。

有真正抗癌的东西吗？

目前阶段，有明确防癌功效的药物（专
业上叫做「肿瘤化学干预」）都很少，正式
获批的也只有：

阿司匹林（用于预防某些大肠癌）；他
莫昔芬（用于预防某些乳腺癌）。

药物都不能随便宣称防癌治癌，更不
要说食物了，所谓的防癌或抗癌保健品大
多也是炒作概念，它们根本起不到防癌抗
癌的作用。如果不差钱，你可以当作食品来
吃，或者作为营养补充剂来吃，但是，也不
能多吃。

有没有靠谱的防癌方法？

世界癌症研究基金会和美国癌症研究所
组织基于研究证据，提出过一些明确有效防
癌措施，主要有 7 条：

1、在避免体重过轻的前提下，尽可能减
轻体重；

2、限制饮用含糖饮料，限制食用能量密
集型食物（尤其是含糖高或纤维素量低或高
脂肪的加工食品）；

3、多吃各种蔬菜、水果、全谷物和豆类食
品；

4、少吃红肉（如牛肉、猪肉），少吃加工
肉制品（注意，是少吃，不是让大家不吃）；
5、戒烟戒酒；
6、限制盐分（钠）摄入；
7、不要用补品防癌。 （丁香医生）


